
SALTA LA 
BANCA

DALE Fanzine #27 - diciembre 
2016 - Distribución gratuita

Además
Expulsados
El Limacoco
Menta
El regreso del canon

LA BANDA DE SANTI 
AYSINE TERMINA UN
AÑO EN POSITIVO Y YA
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PASOS MÁS IMPOR-
TANTES DE SU CARRERA:
GRAN SHOW Y DVD EN VIVO.





TODO ES POSITIVO EN EL BALANCE 
DE FIN DE AÑO: ESTRENARON 
VIDEOCLIP, CONSOLIDARON EL 
NUEVO SONIDO Y PLANIFICAN 
LA GRABACIÓN DE SU PRIMER 
CD+DVD PARA MARZO.
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SALTA LA BANCA
Luego de “Bautismo” y “Unos 
Versos”, llegó el turno de “Fa-
quir”, tercer corte de difusión 
de “Eureka”, el último material 
que posicionó a Salta La 
Banca entre los grupos más 
destacados del momento. Con 
base rockera, matices pop y 
una letra auto-referencial que 
ríe al afirmar que la pena vale 
en la contienda, el video que 
acompañó a este tema contó 
con la participación de Paula 
Morales, como la actriz prota-
gonista, y Andy Caballero en 
la dirección general.

Desde la autogestión e inde-
pendencia, Salta La Banca 
sigue apostando a su quinto 
material de estudio con la 
gira “Eureka Tour”. La lista de 
temas muestra al grupo en 
su mejor momento con una 
propuesta sólida y un mensaje 
contundente. El próximo de-
safío, y el más grande hasta 
el momento de su carrera mu-
sical, los encontrará grabando 
su primer CD + DVD ante 13 
mil personas en el Microesta-
dio Malvinas Argentinas, el 18 
de marzo de 2017.



¿Qué balance hacen de 
“Eureka” en lo que respecta 
a este 2016?

Santi: A nivel musical nos ha 
dado muchas satisfacciones 
porque, tanto Ale Vázquez 
como el resultado final del 
disco, tuvieron una injerencia 
muy copada en relación al 
orden y ajuste de las partes. 
Sabíamos que iba a ser medio 
resistido por un sector, porque 
veníamos haciendo otra 
cosa, y la realidad es que nos 
acercamos a un audio no tan 
nacional. La gente quizás no 
estaba acostumbrada a eso, 
pero de alguna manera fue el 
propósito.

Julián: El disco es muy 
variado en cuanto a géneros 
y todavía no le dimos mucha 
oportunidad a ciertos temas 
que quizás no se acercaban 
a los más hiteros, pero están 
buenos. En cuanto al audio, 
creo que se logró lo mejor 
hasta el momento y es donde 
más se nota el laburo de pre-
producción.

Santi: Con el lanzamiento que 
hicimos nos acercamos a la 
gira despedida de “Eureka” 
y creo que el resultado se 
alcanzó a ver en estos últimos 
shows en los que la banda 
estuvo a la altura. Por otro 
lado, había muchísima gente 
en todos ellos.

Cuando hice este disco estaba 
escuchando mucho indie y 
ahora me compenetré con 
la música negra. Así que hay 
muchas posibilidades de que 
en el próximo disco haya más 
funk que rock.

De todas maneras, lo que va-
mos a practicar es que todos 
llevemos nuestras canciones, 
que es algo que no habíamos 
hecho antes, y las iremos 
laburando.

Precisamente, “Faquir”  
tiene varios tintes funk.

Santi: Totalmente. De hecho, 
estaba planteado de esa 
manera. Cuando lo hicimos 
nos producía una especie de 
reminiscencia a la vieja época 
de Illya Kuryaki. Somos muy 
permeables a los cambios 
y nos gusta escuchar mu-
cha música en general. Eso 
después termina traducido en 
un disco súper versátil. Salvo 
“Copla”, no hay un material 
que tenga una línea musical.

¿Son igual de meticulosos 
al momento de hacer un 
video?

Juan: No, pero sí en la 
decisión final. En este caso 
mandaron como una especie 
de idea que iría para adelante, 
siempre y cuando nos gustara 
a todos. Así con el resto de 
las cosas que involucran a la 
banda.

Libre descarga del último disco:
www.saltalabanca.com

O sea que más allá de la 
resistencia al comienzo, 
supieron superar el desafío 
del cambio.

Santi: Sí. Ahora hay canciones 
del disco que son hasta más 
agitadas que otras que fueron 
consideradas “de culto”, o las 
más viejas de la banda.

¿Cómo ven perfilado el 
próximo material en rela-
ción a este giro musical?

Santi: Salta la Banca pa-
dece, por decirlo de alguna 
manera, los cambios que yo 
voy teniendo en relación a la 
música. Escucho mucha y no 
quiero dejar de hacerlo. Busco 
conocer más bandas y estoy 
atrás de eso todo el tiempo. 



¿Se logró representar 
visualmente la idea inicial 
que tenían con este tema?

Gonzalo: Lo que hicimos a la 
hora de filmar este video, y los 
otros, fue delegar a un agente 
externo la posibilidad de 
aportar una idea creativa en lo 
visual. En este caso el direc-
tor fue Andy Caballero, que 
vino con una propuesta súper 
concreta sobre lo que podía 
llegar a ser el video y a todos 
nos copó. De su boceto al final 
los únicos cambios que hubo 
en la post-producción fueron 
superadores y los detalles 
hicieron que la obra quedara 
mejor de lo que pensábamos.

Santi: La canción la escribí yo 
y es difícil que otra persona 

la interprete. La verdad es 
que me conmovió el laburo 
de Paula, al igual que el de 
Caballero y todo su equipo.

Asumieron la gran apuesta 
de llenar un Malvinas al aire 
libre. ¿Cómo visualizan el 
repertorio?

Santi: Como tenés que labu-
rar y ensayar muchísimo, lo 
primero que hacés es generar 
el repertorio. Después ver con 
Ale Vázquez cuáles son las 
mejores versiones de cada 
canción. Arreglar temas que 
ya están hechos no es fácil, 
pero tengo ideas para este 
show y creo que va a estar 
muy bueno. Vamos a reco-
rrer la historia de Salta la 
Banca en todo el concierto, y 



esperamos contar con los de 
ayer, con los de hoy y con los 
de siempre.

Juan: Lo interesante de cómo 
encaramos este show es 
que nos dividimos en varios 
grupos de trabajo para encar-
garnos de distintos aspectos. 
Por ejemplo, dos de nosotros 
se van a encargar de la parte 
de la puesta y otros de las 
visuales. Al ser una banda 
auto-gestionada es atractiva 
esa manera de laburar.

Julián: Son muchos puntos 
a tener en cuenta y no se nos 
puede escapar nada.

Cabe destacar que la gira pre-
sentación de “Eureka” conti-
nuará el sábado 4 de febrero, 
mediante un show especial 
que estará incluído dentro de 
la grilla que integra el Rock en 
Baradero. Por otra parte, el 25 
del mismo mes desplegarán 
su magia en el mítico Cosquín 
Rock y finalizarán la caravana 
el 18 de marzo de 2017 en el 
Microestadio Malvinas Argen-
tinas al aire libre. 

NOS DIVIDIMOS EN 
VARIOS GRUPOS DE 
TRABAJO PARA ENCAR-
GARNOS DE DISTINTOS 
ASPECTOS. DOS DE 
NOSOTROS SE ENCAR-
GAN DE LA PUESTA Y 
OTROS DE LAS VISUA-
LES. AL SER UNA BANDA 
AUTO-GESTIONADA ES 
ATRACTIVA ESA 
MANERA DE LABURAR.”



Lunes a viernes, de 10 a 22
Hipólito Yrigoyen 1440
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EL MINISTERIO DE CULTURA 
ESPAÑOL HA PACTADO UN NUEVO 
MODELO DE COMPENSACIÓN POR 
COPIA PRIVADA CON LAS SOCIEDA-
DES DE GESTIÓN QUE EMPEZARÍA 
A RODAR EN 2017.

TEXTO 

MARTA PEIRANO / ELDIARIO.ES

EL REGRESO DEL CANON
El pasado junio, el Tribunal de 
Justicia de la Unión Europea 
anuló el canon digital que 
desde 2012 compensaba a los 
autores con dinero público, 
a través de las sociedades 
de gestión de derechos.  “La 
Directiva sobre derechos de 
autor se opone a que la com-
pensación equitativa destinada 
a los autores por la copia 
privada de sus obras esté so-
metida a un sistema de finan-
ciación presupuestaria como el 
establecido en España”.

Según informa el diario El País, 
el Ministerio de Cultura y las 
entidades de gestión de los 
derechos de autor han alcan-
zado un acuerdo que marca el 
nuevo modelo.

En el borrador al que ha tenido 
acceso el diario se describe 
un modelo muy similar al 
polémico canon de compen-
sación por copia privada que 
había vigente en España hasta 
2011, pero dejando fuera a las 
empresas y Administraciones 
públicas y ofreciendo la opción 
de reclamar un reembolso a 
aquellos usuarios capaces de 
demostrar que han hecho un 
uso profesional de los dispo-
sitivos. 

La copia privada es la copia 
que se hace de un contenido 
para uso propio, sin que haya 
una distribución o explotación 
pública del mismo que genere 
derechos de autor. El canon 
original de 1987 gravaba 

CULTURA DOWNLOAD



la compra de casettes y de 
cintas VHS para compensar 
a los autores por la posibili-
dad de que se utilizaran para 
copiar material protegido por 
copyright. Se llamó “derecho 
de remuneración de gestión 
colectiva forzosa” porque se 
obligaba a los autores a ejer-
citar el cobro a través de las 
entidades de gestión colectiva, 
en aquel momento SGAE, AIE 
y AGEDI. A partir del 2002, a 
las cintas de casette y VHS se 
sumaron soportes digitales 
como los CDs y DVDs. Más 
adelante se amplió el canon a 
todos aquellos dispositivos con 
capacidad de almacenamiento, 
incluyendo teléfonos, repro-
ductores de música, PDAs y 
ordenadores.

El canon por copia privada te-
nía dos problemas. El primero, 
que presuponía que todo el 
que compraba un dispositivo 
con almacenamiento tenía 
la intención de incurrir en la 
ilegalidad, motivo por el cual 
se le multaba de antemano. El 
segundo, derivado de aquella 
contradicción, es que legaliza-
ba las descargas de archivos 
sin ánimo de lucro, puesto que 
el “delito” había sido pagado 
de antemano. En marzo de 
2011, la Audiencia Nacional 

anuló el canon por copia 
privada y, un año después, la 
Secretaría de Estado de Cul-
tura modificó el modelo con 
un Real Decreto (1657/2012) 
que establecía una partida en 
los Presupuestos Generales 
del Estado a repartir entre las 
sociedades de gestión.

La partida era de 5 millones 
de euros, una cantidad muy 
inferior a los 115 millones que 
recaudaron por el canon por 
copia privada en el 2011, y a 
las sociedades no les pareció 
bien. Es por eso que EGEDA, 
DAMA y VEGAP presentaron 
su recurso ante el Tribunal 
Supremo quién, a su vez, se 
lo pasó al Tribunal de Justi-
cia de la Unión Europea. Su 
conclusión fue que “no puede 
garantizar que el coste de 
la compensación equitativa 
solo sea sufragado, en último 
término, por los usuarios de 
copias privadas” y, por lo tanto, 
no es compatible con la legis-
lación. Habrá que ver cuánto 
dura la última reencarnación 
de una medida que se ha ido 
descartando en otros países 
de Europa.
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CRONOLOGÍA
1994. Se introduce en España 
una compensación equitativa 
por las copias privadas. Ante 
un vacío legal, y usuarios que 
ya las están realizando, la idea 
es convertirlas en excepción 
legal y fijar un pago por ellas. El 
canon se centra en los soportes 
analógicos, como casetes, foto-
copiadoras y VHS. 

2006. El Gobierno de Rodrí-
guez Zapatero actualiza la 
compensación al nuevo entorno 
tecnológico, de ahí que se hable 
de canon digital. Ahora la tasa 
cubre también memorias USB, 
archivos externos, lectores de 
mp3 o móviles.

2011. El canon digital sale 
dañado de los tribunales. La 
Audiencia Provincial de Barce-
lona establece que solo deben 
pagarlo las personas físicas y 
no las jurídicas, en la sentencia 
del sonado caso Padawan (por el 
nombre de la empresa que ganó 
el juicio contra la SGAE).

2012. Entra en vigor la nueva 
compensación con cargo a los 
Presupuestos Generales del 
Estado. Los ingresos para las 
entidades pasan de más de cien 
millones de euros a unos cinco.

2016. El Tribunal de Justicia de 
la Unión Europea, en junio, tumba 
el nuevo canon. El Supremo, en 
noviembre, recoge la sentencia 
europea y declara “inaplicable” 
el sistema.



SEBASTIÁN. CANTANTE Y LÍDER 
DEL GRUPO, ANALIZA TODO LO RE-
LACIONADO A UN NUEVO ÁLBUM 
QUE SIGNIFICA EL RENACER DE LA 
BANDA MÁS RAMONE DEL PAÍS.

TEXTO 

JUAN IGNACIO VIÑUELA
FOTOGRAFÍA

AILÍN CARABALLO /
GENTILEZA DE LA BANDA

EXPULSADOS
tocara en vivo sea la misma 
del disco. La segunda vez, 
quien estaba grabándonos se 
llevó el material y desapare-
ció. Lo fuimos a buscar y se 
había mudado. Fue todo muy 
loco. Cuando vimos que per-
díamos tiempo rastreando a 
este imbécil decidimos volver 
a hacerlo por nuestra cuenta, 
y fue la vencida.

¿Dónde lo grabaron? ¿Son 
temas que compusieron en 
ésta nueva etapa?

El disco fue grabado en La 
nave de Oseberg y en Es-
tudio 76. Fue producido por 
nosotros mismos y la mezcla 
la hizo Mario Breuer. También 

participó Juanjo Burgos, quien 
ya había estado en el disco 
“Museo de cera”. Las cancio-
nes son de diferentes etapas, 
pero en su gran mayoría del 
último tiempo.

¿Sentís que al haber traba-
jado con Juanchi Baleirón 
pusieron una vara muy 
alta al evaluar los discos 
siguientes?

El trabajo de Juanchi fue 
excelente. Es un tipazo y sabe 
mucho de punk rock. Creo que 
siempre es mejor esforzarse 
por saltar una vara alta que 
recostarse en lo conseguido. 
Ése es el camino en el que 
estamos.

¿Por qué demoraron tantos 
años en sacar un nuevo 
disco? ¿Es cierto que lo 
grabaron dos veces?

Fueron tres las veces que lo 
grabamos. La primera fue por 
un cambio de integrante y la 
necesidad que la banda que 



Hacemos lo posible para que 
llegue a la gente de todos 
lados nuestra música.
Eso implica trabajar en cuanto 
a la difusión mediática para 
generar espacios propios y 
abrir caminos a otras bandas 
del estilo que quieren hacerse 
escuchar. A pesar de esto, 
nuestro fin no es una meta 
al final del camino sino que 
logramos con cada ensayo y 
cada show nuestro objetivo. El 
fin es sentir con la música y 
transmitirlo a nuestro público. 
Tocamos para tres personas 
y para lugares donde quedó 
gente afuera. Volveríamos 
a tocar para tres o para 
nosotros mismos, porque no 
estamos en la música espe-
rando que nos retribuya, sino 
para darle todo de nosotros y 
disfrutándola por sí misma.

¿Estamos ante la mejor for-
mación de Expulsados?

Gracias. Expulsados está 
afianzada en lo musical y 
como grupo humano. La 
energía se proyecta hacia 
una misma dirección porque 
ninguno de nosotros deja que 
Expulsados se debilite. Eso 
lo percibimos porque nuestra 
gente recibe esa descarga y la 
devuelve.

¿Cuáles son los planes con 
la salida del nuevo álbum?

Como hicimos con todos 
nuestros discos, vamos a 
llevarle esas canciones a la 
gente. Somos de girar mucho 
por Argentina y tratamos de 
incluir cada vez más lugares 
en nuestra ruta. Aparte de 
eso, vamos a estar en Cosquín 
Rock en Febrero y planeamos 
volver a México y Brasil.

Tuvieron algunos años 
difíciles, con cambios de 
integrantes, pocos shows 
y sin nuevo material. ¿En 
algún momento pensaste en 
la separación de la banda?

Nunca. Es más fuerte que uno 
mismo el imán que te atrae 
a la música. Todo lo difícil, 
una vez superado, hace esa 
relación más fuerte y los que 
empujaron para salir de la 
niebla se afianzan como gru-
po. Uno piensa en separarse o 
separar una banda cuando es 
opcional. Expulsados es nues-
tra vida y no una opción.

¿Pensás que esta etapa 
es una especie de nuevo 
comienzo? Habían logrado 
cierta masividad, firma-
do con un sello grande, 
participaron de festivales...  
y después vino todo esta 
etapa de silencio.



ROCK, FUNK, HIP HOP Y CUMBIA SON ALGUNOS DE LOS SONIDOS QUE 
SE PUEDEN ENCONTRAR EN “GOLPESTADO”, EL TERCER ÁLBUM DE LA 
BANDA DE BUENOS AIRES.

TEXTO 

LUCAS SEOANE
FOTOGRAFÍA

GENTILEZA DE LA BANDA

EL LIMACOCO

“Queremos mostrar doce can-
ciones maduras, rockeras pero 
con la impronta que ya hemos 
encontrado a lo largo de los 
años más algunos sonidos 
nuevos: grabamos un cuarteto 
de cuerdas, un quinteto de 
vientos, percusión, un contra-
bajo, teclados analógicos y 
digitales, incorporamos bases 
electrónicas”, describe su 
bajista, Eduardo Pelitti.

Para este tercer material, El 
Limacoco se propuso encarar 
el trabajo de forma distinta 
al álbum debut homónimo 
(2012) y a “Capitán Paz” 
(2014). Bajo la producción 
de Javier López Del Carril, 
la banda elaboró trabajó de 
manera más meticulosa en 
la selección de los temas, los 
arreglos y los ensayos previos 
a la grabación.

“Es un disco de despegue para 
nosotros, es la culminación de 
un largo proceso de apren-
dizaje, de mejora constante 
que nos llevó a cerrar mu-
chas ideas que teníamos y no 

pudimos materializar en los 
anteriores. Somos muy manija 
con nuestro propio crecimien-
to como banda”, explica el ba-
jista del conjunto formado en 
2007 y que se completa con 
Martín Pelitti (voz y teclado), 
Nicolás Clein (guitarra) y 
Ramiro Álvarez (batería).

¿Qué hace especial a este 
nuevo material?

Es nuestro disco más impor-
tante hasta ahora y en esto 

más
www.ellimacoco.bandcamp.com

influyen muchas cosas: una 
mayor madurez de la banda y 
la idea artística, una apu-
esta fuerte desde el lado de 
la inversión y la calidad del 
sonido y la entrega al cien 
por ciento con un productor. 
Estos factores confluyen en 
esta placa y hacen que sea 
diferente a los anteriores, 
pero no en el sentido de una 
ruptura con nuestros prim-
eros discos, sino más bien una 
continuidad, una evolución de 
las formas. Hay temas que 
suenan al primer álbum, hay 
otros completamente nuevos 
desde lo sonoro y la lírica, y 
mantenemos muchas ideas de 
“Capitán Paz”, en particular la 
impronta más rockera.

Un tercer disco habla de 
una banda consolidada en 
su sonido.

Pienso que ya teníamos un 
sonido que nos identifica. 
Más que un sonido es una 
idea porque también está en 
las letras, en el fraseo y en 
la forma de componer las 



canciones. Para este disco 
profundizamos mucho más en 
los arreglos, la instrument-
ación. Para eso fue fundamen-
tal Javier. En el futuro vamos 
a continuar por este camino, 
teniendo a alguien a cargo de 
la producción musical para 
enriquecer las canciones, es 
el gran acierto de este disco. 
Pero también lo vemos como 
una búsqueda constante, el 
próximo no va a ser igual a 
este. Como siempre, apun-
talaremos lo que pudo salir 
mejor e iremos a fondo con lo 
que nos funcionó, lo que más 
nos gustó. Luego las cancio-
nes nuevas nos marcarán el 
camino.

Están prontos a cumplir una 
década como banda, ¿qué 
cosas fueron evoluciona-
ndo y aprendiendo como 
músicos?

La lista de cosas que apren-
dimos es muy grande. Todos 
somos músicos y crecimos 
mucho en ese aspecto en 
estos años, cada uno por su 
cuenta y como grupo, pero 
además ahora todos somos 
un poco prensa, otro poco pro-
ductores, diseñadores. Es tan 
amplio todo lo que tiene que 
hacer una banda independi-
ente para darse a conocer que 
siempre hay algo nuevo para 
aprender. Evolucionamos en 
todos los sentidos. La banda 
creció, se achicó, creció de 
vuelta y ahora ya ni sabemos 
cuántos somos, hay gente en 

tantas áreas a la vez, desde 
difusión y prensa, las visuales 
en los shows, el sonido, hasta 
el manejo de las redes so-
ciales. Lo que no cambió son 
nuestras ganas de ensayar y 
de tocar, que siempre están. 
Para nosotros es un momento 
de placer, más allá de que 
estemos solos en la sala, con 
20 personas en un bar o con 
200 en un boliche, da igual 
mientras estemos tocando.



EL QUINTETO DE ROCK ORIUNDO 
DE LANÚS ACABA DE LANZAR SU 
SEGUNDO DISCO, “BARDO”.

MENTA

“Nos permite mostrar la ac-
tualidad sonora de la banda, la 
maduración de canciones que 
hace algún tiempo nos acom-
pañan y llegan a su punto justo 
–explica su cantante Martín 
Barragán–. Nos encuentra en 
un momento de consolidación. 
Es una carta de presentación 
que verdaderamente nos re-
presenta y de la cual estamos 
muy contentos”.

Menta se gestó en 2011 y tras 
varios cambios de formación, 
la banda hoy se completa con 
Facundo Jara, Ova Gonzá-
lez, Germán Gillig y Esteban 
González. A diferencia de su 
álbum debut homónimo, el fla-
mante “Bardo” no cuenta con 
demasiadas sobregrabaciones. 
Martín afirma que durante 
estos años evolucionaron 
como músicos, compositores 
e intérpretes, y que Menta 
creció como grupo humano, 
aprendiendo de los diferentes 

tiempos que requiere cada 
nueva propuesta, tanto desde 
lo estético como desde lo 
organizativo, y agrega: “En 
este nuevo disco mostramos 
las canciones que estuvimos 
trabajando los últimos años 
con un sonido que representa 
nuestra inquietud sobre el 
fenómeno, el audio. Buscamos 
enviar un mensaje de autoco-
nocimiento, de entender la im-
portancia de ser consiente de 
cómo se llega a donde uno se 
encuentra y qué herramientas 
tiene y cuáles necesita para 
apuntar cada vez más fino a la 
plenitud. En la autocrítica, en 
el conocimiento de uno mismo, 
se encuentra la originalidad, la 
autenticidad que hará crecer la 
cultura”.

¿Qué beneficios y dificul-
tades tienen al trabajar de 
forma independiente?

El trabajo independiente trae 

como dificultad que todo, 
absolutamente todo, pasa por 
uno. Hay que tomar dimensión 
de dónde uno se mete, qué 
busca y qué tiene que hacer 
para empezar a ver que algo 
del otro lado se mueve y que 
una reacción sucede tras una 
acción. La responsabilidad es 
tan grande como el trabajo. 
Pero, y esta es la mejor parte, 
los resultados son lo más pla-
centero que se puede obtener. 
Ese poder de ver el reflejo del 
sudor en una canción plas-
mada en un disco, de un video 
de un show, como lo habías 
imaginado primero y planeado 
después, trae un placer in-
menso, que es, en definitiva, el 
motor más grande para seguir 
haciéndolo de esa manera.

¿Cómo definirían el sonido 
de Menta?

El sonido es algo que muy pro-
bablemente seguirá cambian-
do en el tiempo como hasta 
ahora. Nos inquieta, además 
de dar un mensaje a través 
de una canción, el fenómeno 
sonoro como tal. Por ello, el 
arte de procesar señales nos 
apasiona y siempre hay peda-
les de efecto probando suerte 
entre instrumentos y parlan-
tes. Nos gustan mucho los 
sintetizadores, la convivencia 
de la música electrónica con la 
acústica, voces en ambientes 
extraños, acompañadas de 
octavadores y sonidos de gui-
tarras más “convencionales” 
junto a otras que parecen ser 
otro instrumento.






